

PAROISSE NOTRE DAME D'ESPERANCE



LA PAROLE DE DIEU

Créé par le pape François en 2019, ce dimanche a pour but de faire grandir chez tous l'assiduité familière avec les Écritures, Ancien et Nouveau Testament. Les croyants doivent « écouter la Parole du Seigneur tant dans la liturgie que dans la prière et la réflexion personnelle »

Voici la suite de l'article de la semaine dernière

LES LECTURES DU DIMANCHE

À la table de la Parole de Dieu de nos liturgies, nous écoutons donc 4 textes, puisés dans les deux Testaments.

« Pour présenter aux fidèles avec plus de richesse la table de la Parole de Dieu, on ouvrira plus largement les trésors de la Bible pour que, en l'espace d'un nombre d'années déterminé, on lise au peuple la partie la plus importante des Saintes Écritures. » C'est par ces mots que le Concile insufflait le renouvellement des lectionnaires des messes.

Le premier principe a donc été d'opter pour le texte de l'évangile pour une lecture semi-continue des **trois Évangiles synoptiques** : Matthieu (année A), Marc (année B), Luc (année C). Cette répartition permet d'avoir une vue d'ensemble de la vie de Jésus et de son ministère, et d'entrer dans la compréhension de la cohérence spirituelle et théologique d'un Évangile.

La première lecture est tirée de l'Ancien Testament, sauf au temps pascal où nous lisons les Actes des Apôtres – récit de la constitution de l'Église dans le dynamisme de la Résurrection.

Il était indispensable de trouver une logique pour puiser dans la richesse de l'Ancien Testament. Ce fut le **principe de rapprochement** : qu'est-ce qui, dans l'Ancien Testament, contient en germe les gestes ou les paroles du Christ ?

La deuxième lecture est un psaume.

La troisième lecture est tirée des écrits apostoliques, et est une lecture semi-continue d'une lettre de Paul, de Pierre, de Jacques, etc.

LES PRINCIPES DE RAPPROCHEMENT ENTRE LES LECTURES DE L'ANCIEN ET DU NOUVEAU TESTAMENT

- La citation explicite d'un texte de l'Ancien Testament par Jésus**

Par exemple, Matthieu cite la prophétie d'Isaïe au chapitre 9 : « *Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière.* » La première lecture est donc cette prophétie d'Isaïe (3e TO, année A). De même, en réponse à la question du scribe : « *Quel est le plus grand commandement ?* », Jésus cite Dt 6 qui fait l'objet de la première lecture (31e TO, année B).

- Une situation analogue**

Par exemple les multiplications des pains par Élisée et par Jésus (17e TO, année B) ou la résurrection du fils d'une veuve par Élie et par Jésus (10e TO, année C).

- Le rapprochement par opposition**

Par exemple, la guérison d'un lépreux par Jésus, et en opposition, l'exclusion des lépreux de la communauté (6e TO, année B).

- Le principe le plus commun est la continuité d'un thème**

Ainsi, l'appel de Samuel en 1 S 3 et l'appel des premiers disciples (2e TO année B). Et le dimanche suivant, l'appel à la conversion en Jonas 3 et l'appel à la conversion après l'arrestation de Jean Baptiste.

- L'accomplissement des Écritures**

Le dernier guide dans le choix de la première lecture – et le plus fondamental – est l'accomplissement des Écritures. Nous entendons dans Isaïe le chant du Serviteur souffrant que Jésus présente à ses disciples comme l'annonce de sa Passion (29e TO, année B).

Ce principe de rapprochement manifeste d'une part l'unité des deux Testaments et, d'autre part, la centralité du Christ dans l'histoire du salut.

Toute l'Écriture converge vers le Christ qui sauve l'humanité par son mystère pascal.

Ces principes concernent les dimanches du temps ordinaire. Il en va un peu différemment pour les temps privilégiés – Avent, Noël, Carême, Semaine

sainte, Temps pascal – où la spécificité du temps guide le choix des lectures.

L'AGENDA

Vendredi 30 janvier messe à la maison Firmin Dieu à 10h45

19h30 : rencontre des jeunes

Samedi 31 janvier : à Villers 15h30 Catéchèse familiale et messe à 18h30

Dimanche 1^{er} février : messe à 9h30 à Longueau et 11h à Moreuil

Lundi 2 février : 20h15, partage de la Parole de Dieu à Villers

Mardi 3 février : Permanence du père Léopold 10h à 17h

Samedi 7 février : messe à Hangest en Santerre

Dimanche 8 février : 9h30 messe à Moreuil, 11h, messe à Villers

LUNDI, PRESENTATION DE JESUS AU TEMPLE, LA CHANDELEUR

Célébrée dès le IV^e siècle à Jérusalem, cette fête eut d'abord pour objet la rencontre du Seigneur Jésus avec le vieillard Syméon (Lc 2, 28-40) En proclamant que cet enfant était la lumière du monde et serait un signe de contradiction, le vieillard achevait de manifester que Jésus était le Messie, Sauveur du monde. Au VI^e siècle, cette fête commence à être célébrée à Rome et s'accompagne d'une procession de pénitence qui, se faisait à la lumière des cierges, pour témoigner que dans la nuit du monde, Jésus était cette lumière tant attendue. En Gaule, la fête devint mariale, reprenant la Purification exigée des jeunes mères juives qui se faisait quarante jours après la naissance, d'où la date de la fête qui se rattache encore au mystère de Noël.

LA PAGE DES FRATERNITES MISSIONNAIRES DE PROXIMITE

Évangile du dimanche 1^{er} février (Mt 5, 1-12a)

Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu

En ce temps-là, voyant les foules, Jésus gravit la montagne. Il s'assit, et ses disciples s'approchèrent de lui. Alors, ouvrant la bouche, il les enseignait. Il disait :

« Heureux les pauvres de cœur, car le royaume des Cieux est à eux.

Heureux ceux qui pleurent, car ils seront consolés.
Heureux les doux, car ils recevront la terre en héritage.
Heureux ceux qui ont faim et soif de la justice, car ils seront rassasiés.
Heureux les miséricordieux, car ils obtiendront miséricorde.
Heureux les cœurs purs, car ils verront Dieu.
Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu.
Heureux ceux qui sont persécutés pour la justice, car le royaume des Cieux est à eux.
Heureux êtes-vous si l'on vous insulte, si l'on vous persécute et si l'on dit faussement toute sorte de mal contre vous, à cause de moi.
Réjouissez-vous, soyez dans l'allégresse, car votre récompense est grande dans les cieux ! »

Commentaire

Les Béatitudes introduisent le Sermon sur la montagne dans lequel le Christ nous montre ce qu'est le Royaume de Dieu. Chaque béatitude est une parole du Christ qui nous est adressée personnellement. Chacune d'entre elles énonce la vie du Christ.

Parfois, elles ne correspondent pas du tout au bonheur que nous imaginons ! Dans nos sociétés contemporaines, comment comprendre et convaincre qu'on est heureux quand on pleure, quand on est persécuté, quand on est pauvre ? Faudrait-il pleurer pour connaître le bonheur, faudrait-il connaître le malheur pour être heureux ?

Ce paradoxe de l'Evangile nous invite à nous laisser guider par l'Esprit Saint afin de comprendre que les Béatitudes ouvrent le chemin d'un bonheur, non pas dans le présent mais pour l'éternité !

QUESTIONS

1. Parmi les huit béatitudes, quelle est celle qui vous interpelle ?
Pourquoi ?
2. Quelle béatitude vous pose question, vous heurte ? Pourquoi ?
3. Quelle béatitude souhaiteriez-vous mettre en œuvre concrètement dans votre vie ?

Avec quoi je repars ?